

M. HÉMERY

*Les surprises de la chasse*

Notre collègue signale la découverte d'un trésor gallo-romain dans la région nord-est du parc d'Offémont, non loin de Tracy-le-Mont, au mois de mars 1938, au cours d'une partie de chasse.

Ce trésor, renfermé autrefois dans une cassette en bois garnie de ferrures, se composait de plus de 1.350 pièces, petits bronzes de l'époque gallo-romaine, à l'effigie des empereurs Gallien et de sa femme Salonine, de Posthume, de Victorin, de Tetricus et de son fils, de Claude II, d'Aurélien et de Tacite. Il fut probablement enfoui et caché en l'an 275.

M. Hémerly, qui a examiné toutes ces monnaies, nous fait part de ses observations et des particularités numismatiques de ce trésor, le cinquième découvert dans notre région depuis 1868.

✱

M. FONTAINE

*La puissante famille des La Tournelle*

Dans la première partie de la conférence, M. Fontaine donne des détails sur l'origine de cette famille dont il nous fera suivre l'histoire pendant une période de près de cinq siècles.

La branche aînée possédait une grande partie de la ville de Montdidier et de nombreuses communes des alentours qu'elle conserva très longtemps.

Après la description de son manoir, de ses armes, viennent des détails sur ses titres et ses sceaux.

Plusieurs branches collatérales se fixèrent dans notre région et donnèrent des seigneurs à Montdidier, Saint-Just et Breteuil en particulier.

Ces seigneurs eurent de fréquentes relations avec les abbayes de Saint-Corneille et d'Ourscamp, ainsi qu'avec le prieuré de Saint-Leu-d'Esserent.

En signant la charte d'affranchissement de la ville de Montdidier, Philippe Auguste réserva à cette famille la possession de ses droits et l'autorisa à conserver son prévôt particulier, ce qui prouve l'importance de ses domaines.

Un seigneur de la Tournelle céda à la commune de Montdidier tous ses droits dans la ville et la banlieue moyennant une très forte rente. Il s'était réservé ses fiefs, son manoir, son moulin et son vivier.